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貝德神父 

成聖是甚麼? 
 

    上個月，我們談論到天主召叫世上所有的人去成聖，這是教會的基本教

理，所以也是聖母軍的基本信念。關於「誰被召叫去成為聖人?」這個問題，我

們的創辦者方濟杜福的答案強而有力。他說：「每個人一出生就被召叫去成為聖

人。可以肯定的是：無論你覺得你的生活與成聖多不相配，天主都賜給了你足

夠的恩寵引導你成為聖人。我們已經看到，天主沒有期待我們做超過我們能力

的事，成聖也不是只有透過某種特定的生活方式才能達成。」他堅定地說明聖

母軍的首要目標就是幫助團員們成聖。因此，誰明確地，持續地努力成為聖

人，他就是一個好團員。方濟杜福弟兄很清楚許多人為自己不嘗試努力成聖所

想出來的困難和理由。例如，他們可能說：「我非常軟弱。我想到生活中要不斷

地壓服自己的本性成為另外一個樣子，我就覺得驚恐。我缺乏堅強的意志力，

而這樣的生活不是我可以做到的。」當然，對回應成聖的召叫最大的妨礙，就

是我們誤解了甚麼是成聖。 

 

    聖人的定義是甚麼呢？方濟杜福說：「一個人為了悅樂天主將普通的工作做

得非常好，他就是聖人。這樣的生活，可能完全沒有驚人的事發生，不引起任

何人注意，不久就被遺忘，但是那就是天主最親愛的朋友的生活。」很多聖人

告訴我們同樣的事：成聖就是懷著偉大的愛做小事；帶著對天主的愛，做任何

你要做的事。 

 

    但是，要認真地踏出爭取成聖的步伐，甚至於面對叫我們妥協或是放棄嘗

試的各種誘惑，而還要堅持下去，往往需要我們改變心態。方濟杜福寫下：「總

而言之，我們把成聖的價值看輕了。一旦我們接受了成聖為我們是世上最重要

的事，追求成聖就會成為最自然的事。努力成聖的秘訣在於：定出吸引自己的

合理目標，這樣，即使有困難，甚至在我們自己不太有意願去做的情況下，我

們仍會追求它。人類的頭腦就是那樣運作的。」所以，我們應該習慣常常問自

己：「我真的把成聖當作我生命中最重要的目標嗎？」如果答案是否定的，我們

將不會全心全意努力追求成聖，只是個冷淡的團員而已。 

 

    我們如何可以得到「成聖是我生命中最重要的目標」這樣的信念呢？方濟

杜福寫過：「得到這種信念的祕訣可用幾個字總括起來，就是，我們一定要面對

事實。偶然，一定要給我們的頭腦一個機會擺脫那些纏繞著我們的不重要的

事，而冷靜地面對那些與死亡和永生有關的嚴肅真理。想想靈魂的不死不滅，



喜歡現世甚於永恆的不智，我們在世生命的短暫，那決定我們一切的時刻不多

久就來臨，還有我們活著的每分每秒都是無價的，因為它雖然短促，卻塑造著

我們死後那不再死的生命。心裡刻意想著如此嚴肅的問題，人就不可能再漠不

關心了。」方濟杜福講求實際的現實主義，也就是聖母軍的應持守的觀念。 

 

    到目前為止，我們講到的都以方濟杜福的小冊《我們能夠成為聖人嗎？》

為依據。這本小冊子，他大概在二十幾歲任公務員時寫的。顯然，他還不能在

短短的小冊子寫出所有需要說的。後來許多年過去，他的思想和見解逐漸變得

更深入。他後來的作品，包括書籍，文章和書信，尤其是在《聖母軍手冊》

裡，他以更深更廣的角度清楚說明他對「天主召叫所有人成聖」的信念。不

過，讀和重讀他第一本述說天主邀請我們每個人成聖的冊子仍然很重要。現

在，我只想先提起在方濟杜福的作品裡耶穌基督的地位。他認為聖母軍是個純

粹以基督為中心的團體。他寫說：「聖母軍將繼續保持其特性，尋求使生命中的

每一方面都接受基督的管轄和啟發，明認瑪利亞，祂的母親和我們的母親，常

伴著基督。聖母軍全然以基督為中心。」 


